



**La monnaie locale, complémentaire, citoyenne et solidaire
du bassin annécien
LA GENTIANE**



Communiqué du 29 mai 2017

A l'automne 2017, de bien curieux billets vont fleurir dans les magasins du bassin annécien : des GENTIANES ! Une cinquantaine de professionnels ont déjà fait part de leur intention d'accepter ce nouveau mode de paiement. De l'auto-entrepreneur à la Biocoop, leurs tailles sont variables, mais tous sont convaincus par cette monnaie locale, complémentaire, citoyenne et solidaire. En effet, lorsque vous utiliserez des GENTIANES, vous ferez un acte d'achat responsable et citoyen en choisissant de favoriser l'économie locale, réelle, de proximité, respectueuse de l'environnement et de l'humain. Pourquoi s'en priver ?

Le 6 juin 2017, le groupe de citoyens à l'origine de ce projet vous propose une rencontre conviviale et interactive de 19h00 à 22h30 à la Salle des Eaux et Forêts, 113 boulevard du Fier, à Annecy, pour en savoir plus, pour comprendre les finalités du projet, pour soutenir cette initiative citoyenne.

Au programme, un temps ludique d'explication de l'intérêt de mettre en circulation une monnaie complémentaire à l'Euro sur le bassin annécien, comme l'ont déjà fait une cinquantaine de territoires français. Ensuite, sont espérés les regards croisés de personnalités locales (élus, professionnels et partenaires potentiels de la Gentiane). Des ateliers participatifs permettront enfin aux participants de débattre, comprendre et imaginer concrètement le projet. La soirée se terminera par un pot de l'amitié auquel chacun pourra contribuer en apportant une petite chose.

Le comité action de la Gentiane vous attend nombreux.

QUELQUES PHOTOS UTILISABLES



Recto du billet de 1 gentiane et verso (dessiné par un enfant d'annecy)



Le comité action : Yves, Sophie, Emeric, Raphael, Sebastien, Danièle, Corinne et Bob

Pour en savoir plus

Contact : gentiane.annecy@gmail.com

Plus d'infos : <http://monnaiegentiane.org>

Facebook : <https://www.facebook.com/monnaiegentiane>

Twitter : <https://twitter.com/monnaiegentiane>

Charte de la monnaie Gentiane



LOCALE, COMPLÉMENTAIRE, CITOYENNE, SOLIDAIRE

Nous souhaitons que la monnaie soit un outil pour retrouver la maîtrise de notre économie et construire une économie réelle et non spéculative.

Nous nous engageons :

- pour la relocalisation de l'économie et les dynamiques locales, par une priorité donnée aux productions locales et aux commerces de proximité dans les quartiers et les villages ;
- pour la solidarité, la coopération et l'entraide entre commerces, entreprises, services publics, associations, producteurs et citoyens ;
- pour que la monnaie locale puisse être un moyen pédagogique pour sensibiliser et mobiliser le plus grand nombre au sens réel de l'économie.

Nous favorisons :

- les entreprises avec un engagement à la réduction de l'impact environnemental, notamment l'agriculture locale ou biologique ;
- les entreprises créatrices d'activités, investies dans le lien social, et soucieuses des conditions de travail.

Nous adoptons une gestion citoyenne de la monnaie qui prenne en compte l'avis de chaque acteur.

Adoptée en Nov. 2015, la charte a été construite collectivement, comme en témoignent ces photos.



On en parle dans la presse locale : Sélection d'articles de presse récents

L'ESSOR SAVOYARD DU 3 FEVRIER 2017

Nouvelle monnaie locale, la gentiane arrive dans vos porte-monnaie

BASSIN ANNÉCIEN

D'ici quelques semaines, les Annéciens vont avoir l'occasion de changer leurs habitudes. Dans les cartons depuis plusieurs années, une monnaie locale va voir le jour dès le mois de juin : la gentiane.

Il s'agit d'une nouvelle monnaie, utilisable en complément de l'euro, qui sera 100% locale puisqu'utilisable auprès de commerçants partenaires, sur le bassin annécien.

« Soutenir l'économie locale »

L'idée avait germé dans la tête d'un groupe de citoyens « au moment de la crise économique de 2008 », raconte Corinne Blanchet, membre du comité d'action qui met en place la gentiane. C'est finalement en 2015 que le projet prend forme, les protagonistes, une dizaine au départ, ayant pour ambition de « soutenir l'économie locale ».

« L'euro ne joue plus vraiment son rôle au service de l'économie réelle, il est utilisé pour la spéculation », détaille la membre du collectif pour expliquer le raisonnement.

Afin d'assurer un lancement de masse qui ne soit pas anecdotique, les fondateurs du projet ont dû s'assurer qu'un nombre suffisant de commerçants et de maraîchers, entre autres, fasse partie de l'aventure. Une quarantaine de professionnels ont donné leur accord de principe, « et on espère avoir environ 70 prestataires en juin », assure Corinne Blanchet. L'objectif d'ici deux ans étant d'atteindre 1000 à 1500 utilisateurs de la gentiane sur le bassin annécien.

Les fondateurs du projet se sont inspirés de ce qui s'est fait à Chambéry, où la monnaie locale, l'éléf, s'est installée en trois ans dans le quotidien des habitants.

FLORENT PECCHIO
Plus d'informations sur : monnaiegentiane.org.



1 gentiane = 1 euro

La monnaie sera composée de billets de 1, de 5 et de 10 gentianes. Elle aura la même valeur que l'euro. Elle sera utilisable comme cette dernière et acceptée dans les commerces partenaires, dont la liste complète sera connue en juin.

16 L'ESSOR SAVOYARD - Annecy et sa région
Jeudi 2 mars 2017

Les élèves de plusieurs établissements scolaires du bassin ont été sollicités pour le design de la monnaie.

LA GENTIANE : un moyen de paiement alternatif dans le bassin annécien.

Article rédigé par Par Loïc Quintin, mardi 21 février 2017, paru dans [librinfo74](http://librinfo74.com)

Une monnaie locale du nom de "gentiane" est en gestation sur le bassin annécien depuis 2015. Si tout va bien, sa date de lancement est annoncée en juin de cette année. L'objectif est de mettre sur le marché 9000 Gentianes en 2017, et atteindre les 50 000 en 2020. En attendant, tous les "consom'acteurs" sont invités à participer à son lancement (voir contacts en fin d'article)

Tout est parti d'un groupe d'indignés en 2008.

Le nom de « Gentiane » pour une monnaie locale a surgi et alimenté une réflexion sur les manières de faire face aux finances dans le bassin d'Annecy. « C'était un peu tôt à l'époque, explique Corinne

Blanchet, membre du comité d'action actuel. Par la suite, en février 2015, trois personnes ont relancé ce projet. Un groupe de dix s'est alors constitué afin de voir comment s'organiser pour relancer le projet. »

Suit la mise en place d'une association dite de préfiguration qui disparaîtra à la création de Gentiane.

Le fonctionnement de cette association est qualifié de « sociocratique », les neuf créateurs se plaçant au même niveau de décision. A l'heure où l'on va désigner un chef pour la France, il y a matière à réflexion autour de la démocratie alternative. *« Il s'agit de mettre en pratique une certaine éthique de vie, d'animation, en respectant l'autre, »* précise Corinne.

Une fête de la fonte

En 2016, trois groupes de travail se forment.

Le premier s'occupe de la sensibilisation, de l'éducation et de la formation (dix personnes).

Le second groupe, de dix également, travaille sur les caractéristiques techniques.

Enfin, un troisième groupe, toujours de dix têtes, planche sur les prestataires.

Le premier groupe organise des dégustations gratuites monétaires. Rien de culinaire, mais des débats, jeux et films animent ces journées. Il œuvre en lien avec des établissements scolaires (ECA, lycée Fauré, une école primaire de Cran Gevrier) dans le but de créer les billets Gentiane.

Justement, le deuxième groupe réfléchit sur le fonctionnement de cette monnaie afin qu'elle soit fondante (cela veut dire qu'elle perdra de sa valeur d'environ 4% par an), ceci pour qu'elle circule le plus. D'ailleurs, une fête de la fonte aura lieu chaque année. Imaginez une fête du CAC 40 !

D'après Corinne Blanchet, la Gentiane fonctionnera comme un ticket restaurant. Une Gentiane égale un Euro. Toujours sur le plan technique, on trouvera des billets de un, cinq et dix Gentianes. *« La première année, on sera indépendants des collectivités et on fonctionnera plus sur le financement participatif. »*

Quant au troisième groupe, il a défini la démarche pour rencontrer les professionnels de la Gentiane. Ce sont des gens de l'alimentaire, du maraîchage, des professions libérales, des thérapeutes, des MJC, piscines, bibliothèques municipales. *« Une charte sera à signer pour entrer dans le réseau Gentiane en se défiant d'une amélioration continue. Un comité d'agrément évaluera l'entrée ou non du professionnel. »*

Quels sont les apports pour les professionnels ?

« Ils devront toucher le public qui ont la préoccupation sociale, humaine et environnementale. Ils devront intégrer un réseau de gens qui perçoivent l'économie de manière différente. Un échange de solidarité s'établira alors avec les clients. D'ailleurs, un rapprochement avec l'ELEF, monnaie locale chambérienne [...] s'effectue. Et puis, la Gentiane permettra une fidélisation. »

Et pour les clients ?

« Ils dépenseront leur argent dans le cadre d'un réseau qui s'est engagé éthiquement à faire mieux. Agir dans un monde où le local n'a plus sa place, sera un leitmotiv. Ils deviendront ainsi acteurs du fonctionnement des échanges économiques. »

Les fameux billets sortiront en juin de cette année si 55 professionnels et 150 clients répondent à ce projet. Une assemblée constitutive se tiendra fin mars. Les réseaux sociaux seront sensibilisés. Après, le plus dur sera de se développer. *« On fera bientôt appel au financement participatif pour obtenir 5000 € afin de créer un poste d'association de gestion de la Gentiane, l'autre association (préfiguration) disparaissant. »* L'objectif est de mettre sur le marché 9000 Gentianes en 2017, et atteindre les 50 000 en 2020.

Est-ce réaliste ?

« C'est en créant des petits projets qu'on fait des grandes rivières. Ce n'est pas une utopie. On souhaite que les collectivités deviennent à terme actrices du projet. »

Le futur groupe solidarité travaille avec des acteurs tels que les bailleurs sociaux, une association d'accueil des réfugiés.

Cette monnaie locale offrira le maximum de possibilités d'être utilisée en boucle, un peu comme le recyclage. *« Il s'agit de recréer une circulation de la monnaie localement, alors qu'un Euro, lui, part ailleurs. La Gentiane permettra la création d'emplois et un développement d'activités. »*

Il est même envisagé un paiement par téléphone. Concrètement, les particuliers pourront retirer cette monnaie auprès de comptoirs de change. Sans oublier qu'un fond de nantissement – ce qui double la masse monétaire – sera déposé à la NEF ou au Crédit Coopératif.

Alors, pour avoir maints détails sur cette monnaie locale, vous pourrez vous rendre au village du développement durable d'Annecy qui se tiendra du 31 mars au 1er avril. D'ici là, une formation d'ambassadeurs aura lieu le 4 mars et le résultat du concours de billets sera annoncé fin mars.

« Cette monnaie, stipule la charte, doit être un outil pour retrouver la maîtrise de notre économie et en construire une autre, réelle et non spéculative... Une gestion citoyenne de la monnaie doit prendre en compte l'avis de chaque acteur. » Appel est donc lancé à tous les consom'acteurs.



La crise financière de 2008 a servi de déclic et depuis, une trentaine de monnaies locales sont nées en France. Des monnaies 2.0. voient le jour. Les achats ne se font plus en billets ou en coupons mais avec une carte numérique, par SMS ou Internet. La création monétaire est aux mains des banques privées. Et l'on constate qu'aujourd'hui, 98% des transactions monétaires se font sur les marchés financiers, pour seulement 2% dans l'économie réelle.

Le but de la Gentiane, monnaie locale annécienne, soutenue par une association et une charte créées en 2015, est de démontrer que l'on peut renverser la vapeur. Que la création monétaire peut être exclusivement au service de l'économie réelle, locale, à l'échelle d'un territoire réaffirmé. Que la création monétaire peut être pilotée par des citoyens et des professionnels, ensemble, dans un système économique vertueux.



Ce qui paraît être une utopie devient réalité grâce à de fortes motivations... de 9 citoyens convaincus en 2015 à 30 actifs en 2016... de plus de 30 professionnels intéressés... de près de 400 sympathisants. La finalité est que cette monnaie locale serve l'économie réelle avec une

valeur ajoutée sociale et humaine. Parallèlement, l'objectif est de construire une économie non spéculative. On parle aussi de monnaie complémentaire, citoyenne et solidaire. En découleront des avantages pour les utilisateurs comme pour les professionnels. En effet, les clients, rassurés et donc convaincus, dépenseront leur argent dans le cadre d'un réseau éthique et les professionnels (commerçants, entreprises, collectivités locales, associations, professions libérales, etc.) hériteront de la garantie d'une fidélisation accrue. Un appel au financement participatif sera lancé fin mars sur HelloAsso pour obtenir 10 000 € et ainsi financer le lancement des billets et la création d'un poste dans l'association de gestion de la Gentiane. Il faudra alors poursuivre l'action dans plusieurs aspects : la création monétaire, le développement et l'animation du réseau des professionnels, la sensibilisation, l'éducation et la formation, la

mobilisation de tous dans ce nouveau système d'échange... Le lancement officiel est prévu pour Juin 2017 : des coupures de 1, 5 et 10 Gentianes circuleront. Le verso sera un dessin d'élève issu de 3 établissements scolaires (lycée ECA d'Annecy-le-Vieux, lycée Gabriel Fauré à Annecy, école René Cassin à Cran-Gevrier). L'objectif est de mettre sur le marché 9 000 Gentianes en 2017 et atteindre annuellement au moins 50 000 en 2020. Pour avoir tous les détails sur cette monnaie locale, vous pourrez vous rendre au village du développement durable d'Annecy qui se tiendra du 31 mars au 1^{er} avril ou aller à la permanence à la Biocoop de Seynod tous les premiers samedis du mois entre 10h et 12h. Vous pourrez simplement vous informer ou trouver comment participer activement au projet.



CE QUI PARRAIT ÊTRE

UNE UTOPIE

DEVIENT RÉALITÉ



Supporter la création de La Gentiane, c'est, entre autres :

- soutenir les acteurs économiques locaux,
- ralentir l'hémorragie financière,
- renforcer la résilience et dynamiser l'économie locale,
- transférer l'argent vers les banques éthiques,
- se réapproprier du pouvoir d'agir,
- rejoindre un réseau solidaire,...

Particuliers, professionnels, citoyens, commerçants, associations... soutenez cette belle initiative et soyez acteurs de ce changement en devenant « consom'acteur ». C'est aussi l'occasion de remettre en avant l'identité de notre région, les productions locales et les commerces de proximité.

Plus d'infos : www.monnaiegentiane.org
Nous contacter : gentiane.annecy@gmail.com

